
 

南京波长光电科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

编号：2024-005 

投资者关系活动

类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

☑其他（投资者交流会） 

参与单位名称 

华福证券；国联证券；华鑫证券；红塔证券；东北证券； 

华泰证券；华安证券；中原证券；东方财富证券；财通证券；

中泰证券；南京证券；中国国际金融；国投证券股份； 

长江证券；海通证券；兴业证券；山西证券；中信证券； 

华金证券；平安证券；国金证券；广发证券；甬兴证券； 

中信建投证券；国融基金；兴业基金；创金合信基金； 

九泰基金；安信基金；长安基金；摩根士丹利基金(中国)；

百川财富；敦和资管；鸿运私募基金；紫金港投资； 

上海弥远资管；君弘投资；时代伯乐创投；上海鹤禧基金；

精硯私募基金；锐鸿私募；豪山资管；青岛金光紫金； 

上海途灵资管；筌笠资管；盘京；上海嘉世私募； 

江苏天麒私募；上海博笃投资；尚诚资管；宁波三登投资；

泾谷私募；上海云门投资；润达私募；浙商证券资管； 

鼎诚人寿；长城财富；IGWT 投资；平安银行； 

上海国际信托；果行育德；前海万方达资产；中欧瑞博资管；

上海证券报；瑞融兴资产；嘉环科技；源达信息；丞毅投资；

东方资产；汇正财经；粤佛私募基金 

时间 2024 年 8 月 21 日 

地点 线上电话会议 

上市公司接待人

员姓名 

董事长        黄胜弟 

董事会秘书    胡玉清 

财务负责人    唐志平 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

一、公司 2024 年半年度业绩情况介绍 

公司主要从事精密光学元器件的研发、生产和销售，公

司成立之初就精耕光学行业，现已成为国内激光和红外光学

元件、组件的主要供应商。从下游应用领域来看，公司的光

学产品作为下游设备的重要组成部分，能够应用于多个科技

产业，包括 PCB 板、显示、半导体、动力电池、光伏、消



 

费电子制造的工业激光加工，以及红外热成像中的刑侦救

援、工业温度控制、户外夜视、监控安防等。 

2024 年上半年，公司实现营业收入 1.90 亿元，同比上

涨 3.76%，归属于上市公司股东的净利润 2,879.56 万元，同

比下降 16.67%。其中激光光学业务收入达 1.35 亿元，占公

司营收比例 71%；红外光学业务因受原材料市场环境变化的

影响，营业收入有所下滑；从境内外来看，上半年公司境外

业务收入达到 6,784.73 万元，同比增长 33.84%。 

二、交流的主要问题及回复 

1.公司红外业务 2024 年上半年下滑的原因，公司如何

看待红外业务后续发展？ 

2024年上半年，公司红外光学业务相比去年同期有所下

滑，主要系公司红外光学产品原材料之一的金属锗市场波动

较大，影响到公司相关红外光学产品的供应和交货期。针对

这个问题，公司积极配合客户优化产品设计，采用其他红外

光学材料进行替代；同时进行新型红外材料的研发测试工

作；此外公司会根据市场供应和价格波动及时调整采购计

划，与供应商建立可靠、稳定、良好的合作关系，通过建立

稳定的供应链，以降低原材料价格波动对公司的影响。另外，

公司产品具有小批量、多规格、定制化程度高的特点，生产

模式主要为以订单驱动为主，也可以很好的将原材料成本上

涨传导至下游。近年来，随着非制冷红外热成像技术的发展，

尤其是红外探测器快速发展，带动了红外新应用领域的发

展。公司看好红外光学行业的发展前景，将持续关注行业动

态，与下游红外整机厂家保持密切联系，紧抓市场发展机遇。 

2.公司募投项目建设节奏比较快，请问订单匹配情况如

何？ 

公司募投项目前期基建已基本完成，目前正在进行装修

和设备安装。由于光学加工对环境要求较高，同时配备的生



 

产设备高度定制化，需要一定的时间来进行产能转化。公司

产能建设一方面是满足一些客户定制化、高精度、高附加值

的产品需求，丰富和提升公司高端产品线；另一方面，公司

前期因产能不足，一些批量化、低附加值的中低端产品需求

无法满足。在募投项目产能转化过程中，公司会根据市场需

求，结合产能情况，布局批量化的产品专线来消化新增产能、

提高产能利用率。 

3.公司在半导体、AR/VR 业务领域的进展情况如何？  

按照公司内部的营业收入分类口径，半导体业务归类到

公司的激光光学业务板块。2024 年上半年，公司在 PCB、

封测、光刻等半导体及泛半导体领域的营业收入超过 1700

万元。产品以光学元器件为主（反射镜、聚焦镜、场镜等），

除此之外，还有平行光源系统以及其他一些小型光学系统

等，应用场景有接近式掩膜光刻、直写光刻、封装测试、量

检测等。 

今年上半年 AR/VR 领域相关产品营收有一定的增幅。

公司在AR领域主要是AR近眼检测镜头和AR偏振膜业务，

在 VR方面，目前公司正在为国内的 VR整机设备厂家研发

配套 Pancake光学模组产品，即将完成产品设计验证阶段测

试并进入生产验证阶段，虽然该业务目前营收贡献较小，如

该项目进展顺利，相关产品可成为公司进军消费类光学市场

的关键一步。 

4.请公司介绍上半年激光业务情况，国内激光行业压力

是否传导？公司如何应对？ 

今年上半年，公司激光光学业务收入达 1.35亿元，从产

品终端应用领域来看，下游消费电子行业的终端库存正在逐

渐消化，市场在 AI 技术推动下迎来复苏，泛半导体等高精

密制造相关行业的市场需求逐步释放，得益于公司在消费电

子以及半导体、PCB、封测、光刻等泛半导体领域的持续产



 

品研发投入及战略布局，公司显示面板切割等柔性精密激光

微加工镜头、高密度柔性小型化的 PCB 精密激光微加工镜

头的销售市场份额逐步扩大。 

压力是有的，但也有不少机会。从产品角度，新项目，

研发型及高度定制化需求，公司有一定的优势，主要面对的

是国外的竞争；常规品价格竞争激烈，下游大厂客户都是招

投标。下游具体行业来看，今年 3C、显示、PCB 等表现不

错，也是公司有优势的领域，动力电池和光伏相比要差一些，

部分新项目进展慢。 

应对措施上，公司还是会加大研发，保持高端产品和市

场的优势，抓住新兴应用领域的市场机会；同时优化内部管

理、产线配置、供应链管理，多措施并举以提高公司产品的

市占率。 

5.公司毛利率变动的原因及未来毛利率展望？ 

公司今年上半年毛利率有一定下滑，主要系原材料

（锗）价格波动影响，以及募投项目资产折旧与摊销费用

增加引起固定成本的增加（但募投项目产能转化需要一定

周期）。随着产能的逐步释放及短期内的强投入，公司的

毛利率水平会有所波动，公司会通过优化调整产品结构、

合理布局下游应用、增加产品附加值等来维持和提升公司

产品竞争力。  

6.公司上半年的境外收入同比有较大幅度增长，请问主

要是哪些类型的产品，增长的原因是什么？ 

公司实施“境内+境外”双轮驱动战略，在新加坡设立了

全资子公司，拥有五六十人的销售及研发团队和光学产品生

产线，上半年，公司利用境外子公司的区位优势，扩大境外

产能，引进拥有丰富国际营销经验的销售人才，加强海外市

场的渗透布局，通过全球直销的模式，开拓及维护公司的海

外市场，与亚洲、欧洲、美国、中东、拉美多个国家和地区



 

的客户建立了稳定良好的业务往来关系，受益于公司不断的

市场拓展和国际贸易形势的变化，公司境外业务在美国、中

东、南亚等国家和地区取得良好增长，公司境外业务收入达

到 6,784.73 万元，同比增长 33.84%，占营收比例达到 35.9%，

未来公司也会坚持这一优势，增加海外资源的投入，包括产

能和人才团队的建设。 

7.公司上半年的利润有所下滑，请问具体是什么原因导

致的？ 

公司营业收入小幅上涨，净利润下降，主要还是相关费

用增加导致的，一方面是公司募投项目按计划逐步转固并开

始计提折旧，部分产线设备的采购及调试存在一定周期，相

应产能处于爬坡期；此外，公司上市后实施人才储备战略，

员工数量较上期末增加了近一百人，相应的人员成本大幅增

加；公司实施 2024 年限制性股票激励计划也计提了期间股

份支付费用；公司加大市场开拓力度，人员差旅费、展览及

宣传等费用相应增加以及公司持续加大研发投入力度，期末

研发人员较年初增加了 14%，研发费用较上期增加了 17.4%。

以上原因导致公司相关费用增加约 755 万元，此外公司红外

产品的原材料价格上涨也对成本带来了一定的影响。 

8.公司在今年 7 月份做了募投项目变更，能否介绍一下

本次变化的背景以及未来对公司的影响？ 

是的，今年 7 月份公司将原募投项目“波长光学研究院

建设项目”调整为“精密光学研发综合楼建设项目”，其实是

对原来募投项目的规划升级调整，在原有的绝大部分建设内

容不变的情况下，新增了“微纳光学实验室”研发设备及配套

投入并增加研发及综合办公基础设施投入，项目投资总额由

7,474.09 万元增加至 18,633.26 万元。项目预计达到可使用状

态日期由 2025 年 12 月 31 日延期到 2026 年 6 月 30 日。 

近年来，随着电子信息技术和泛半导体产业的快速发



 

展，市场对光学元器件的高精密、小型化、集成化等要求也

愈来愈高，能够实现微米/纳米级特征尺寸的光学元件设计、

制造的微纳光学技术愈发重要。公司一贯重视前瞻性研发投

入，确定了在“短波长、高能量、大口径”的精密光学加工上

的研发方向，促进产品向高精密、高稳定性、高附加值转化，

并逐步向上游新型光学材料及下游半导体等新兴应用领域

不断开拓和延伸。因此，公司拟在原募投项目的基础上增加

“微纳光学实验室”投入。此外，近年来公司实施高端人才储

备战略，随着公司规模逐步提升，公司研发及非生产人员不

断增加，公司现有办公及研发中心场地和工作环境已无法满

足公司发展的需要。公司拟增加原募投项目中研发及综合办

公的基础设施投入，扩大新建办公大楼的建筑面积，作为公

司研发中心实验室、研发及综合办公场地。 

以上变更，在短期内，可能不能迅速给公司带来收益，

还增加公司费用。但本项目的建设是提升公司技术创新能力

和实施人才储备战略的关键环节和重要内容，从长期看，该

项目将对公司提高技术研发能力，拓宽产品品类，扩大光学

产品市场起到强大的技术支撑和推动作用，同时为公司培养

一大批经验丰富的研发人员，增强了公司的核心竞争力。 

9.公司本周即将有一批首发前股东解限售，请问以上股

东主要是哪些类型的投资者，是否会对公司二级市场产生影

响？ 

公司已披露了首发前股东解限售的提示性公告，本次解

限售股份拟上市日期是本周五，本次解禁的股东主要是首发

前的一些机构及个人投资者。公司股价在二级市场的表现受

到宏观经济环境、公司经营业绩、行业变化、投资情绪等多

种因素共同影响，公司将持续做好经营管理工作，关注市场

动态和投资者需求变化，合理引导市场预期，并规范履行信

息披露义务。 



 

10.公司上半年的业绩有所下滑，但还是披露了半年度

现金分红方案，请问公司是如何考虑的？是否会影响公司现

金流？ 

去年年底，证监会发布了《上市公司监管指引第 3 号—

—上市公司现金分红（2023 年修订）》等鼓励上市公司现金

分红的指导意见，公司一贯重视对投资者的长期合理回报，

在 2023 年股东大会的时候就及时修改了中期分红相关的内

部配套制度，并审议通过了中期现金分红的授权议案，本次

分红是根据年度股东大会的授权额度，结合当期利润制定的

分红方案，不会对公司现金流产生重大不利影响，体现了公

司对中小投资者回报的重视。 

 

附件清单（如有） 无 

日期 2024 年 8 月 21 日 

 


